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(E) ENTREVISTA. EDUARDO DEL SOLAR, director ejecutivo de la Asociación de Proveedores de Industria de la Salud: 

“En todo este Gobierno no hemos podido 
nunca reunirnos con un subsecretario de Redes” 

  

Cristián Rojas M. 
cristian.rojasxmercuriovalpo.cl 

a crisis de financiamiento 
que vivenvarios hospitales 

el país, dentro de la cual 
uno de los casos emblemáticos 
esel Carlos van Buren, de Valpa- 
raíso, también ha repercutido 
enla Asociación de Proveedores 

dela Industria de la Salud, aun- 
que los mayores problemas los 
tienencon las municipalidades. 
Entresus diversos deudores, pú- 
blicos y privados, les deben cer- 
cade 60 mil millones de pesos, 
segúnexponesu director ejecu- 
tivo, Eduardo del Solar. 

“La verdad es queel proble- 
ma de la salud es bastante más 
complejo queel financiamien- 
toalos hospitales. Está afectan- 
do al sistemala falta de recur- 
sos que tienen los Servicios de 
Salud y las municipalidades, 
entonces está afectada la salud 
primaria y la salud en general, 
y lagente más pobre de este pa- 
ísestá cada díacreciendoen las 
listas de espera. Es más com- 
plejo quelo que nosotros vivi- 
mosen el pasado”, advierte. 

- ¿Qué hechos del pasado? 
-Nosotrosenel pasado, losaños 
2018, 2019, tuvimos grandes 
problemas de pago delosServi- 
cios de Salud, entre ellos el de 
Valparaíso -San Antonio, don- 
de el Van Buren nunca hasido 
un hospital bien portado, salvo 
cuando estuvo dentro dela pla- 
taforma de pago automático del 
Estado, que la verdad funciona- 
ron perfecto. Pero eso se acabó 
el 9 de marzo del año 2023, 
cuando el Gobierno bajó la pla- 
taforma de pago automático del 
Estado y empezó a comprar di- 
rectoyano porel Sigfe (Sistema 
para la Gestión Financiera del 
Estado), sino que empezó a 
comprar directo por los hospi- 
tales y empezó a pagar a través 
deloshospitales, y ahí volvimos 
al sistema del 2018, un sistema 
totalmente ineficiente. 

- ¿Este año se han intensificado 
losproblemas? 
-Esteaño tiene el agravante de 
dos cosas: que la salud privada 
anda muy mal; y lasalud públi- 
catiene un problema claramen- 
te de administración delos re- 
cursos. No es posible que noso- 
tros, en todo este Gobierno no 
hemos podido nunca reunirnos 

con un subsecretario de Redes 
Asistenciales, por ejemplo, co- 
sa queen los gobiernos pasados 
hacíamos regularmente. No es 
posible que se paren nueve pa- 
bellones del Van Buren. Enton- 
ces, hoy día el problema de la 
salud esuntema que trasciende 
al pago de proveedores, esun 
tema que está alojado enel co- 
razón de losrecursos y la admi- 
nistración, y con agravantes, 
porque en este período, 2022- 
2024 han muerto 40 mil perso- 
nas enlalista de espera. 

- ¿Han tenido que hacer blo- 
queos a hospitales que les adeu- 

dan? 
- Alos hospitales no los blo- 
queamos por un tema de prin- 
cipios. Lo que hemos bloquea- 
do han sido municipalidades, 
porque son peores. Las munici- 
palidades, como no dependen 
del Gobierno central, sino que 
tienen un gobierno propio, que 
eselalcalde, cuandoel alcalde 
seva, muchas veces norecono- 
ce las deudas, entonces a las 
municipalidades hemos tenido 
que hacerles algunos bloqueos. 
Pero en hospitales nosotros 
nunca vamos a hacer bloqueos, 
porque cuando uno trabaja en 
salud, lo que trabaja es con la 
vida. Nosotros lo que llevamos 
alos hospitales es alivio delas 
enfermedades y una prolonga- 
ciónala vida delagente que es- 
tá muy deteriorada, entonces, 
nunca, ni en el peor momento 
della crisis del 2018, nosotros 
paramos de entregar a los hos- 
pitales. Y no lo vamos a hacer. 
La verdad es que la política 
nuestra y nuestro código ético 
nosmanda que moriremos con 
las botas puestas, despachare- 
mos hasta que losrecursos nos 
permitan despachar. 

-Sin embargo, la directora del 

Hospital Van Buren dijo en laco- 

misión de Salud del Senado que 

el proveedor Helico los había 
bloqueado... 

-Helico es socio nuestro, yo lo 
puedo averiguar. Helico lo que 
maneja son prótesis y equipos 
muy sofisticados de traumato- 
logía. Probablemente no ha te- 
nido cómo despachar, o sea, 
llega un momento en que site 
debentanto... Helico, por elsis- 
tema que ellos venden, es un 
sistema muy complejo porque 
los que venden traumatología, 

  

EDUARDO SOLAR, DELLA ASOCIACIÓON DE PROVEEDORES DE LA SALUD. 

estos productos se cobran des- 
pués de quese implantan en el 
cuerpo, o sea, no son produc- 
tos que están disponibles ahí 
enla estantería, sino que estos 
seaplican en pabellón y se fac- 
turan cuando la ficha médica 
indica que ya están en el cuer- 
po, o sea, muchas veces cuan- 
do el paciente está dealta. En- 
tonces, es un producto distinto. 
Yo nopongo las manosal fuego 
que no haya bloqueado, pero 
no conozco la razón. 

- Por deuda... 

- Bueno, llega un momento en 
que la gente a veces no puede 
operar no más. Para poder par- 
ticipar en una licitación hay 
que abrir una boleta de garan- 
tía, y cuando ya tengo copadas 
las líneas, no puedo participar 
en las licitaciones, no puedo 
abrir boletas de garantía. Yo 
desconozco la situación finan- 
ciera en particular de Helico, 
queesunsocio nuestro muy se- 
rio, un socio al que sé que le de- 
benmucha plata, porqueatien- 
de varios hospitales críticos, 
pero no tengo antecedentes de 
que haya paradolos despachos 
por deuda. Si usted me dice 

- ¿Dónde cree queradica en ma- 
yor parte el problema? quelo paró, le creo, pero pue- 

bién la falta de previsión delas 
compras. La verdad es que las 
compras en la salud pública 
han bajado como un 30 a 35%, 
y eso se manifiesta en las listas 
de espera. Cuando usted ve có- 
mo han crecido las listas de es- 
pera es, precisamente, porque 
han comprado menos, han 
atendido menos pacientes. 

“Las municipalidades, — desde el12 de agosto del 2019, 
en general, son un cuando se implanta el Sigfe, 
desastre. Hicimos una — hastael9 demarzo del 2023, el 
presentación en promedio depagodeleshosp 

5) tales era entre 27 y 30 días. 
Contraloriasobre  nnarsela plataforma y reci 
no cumplimiento de birlos hospitales los recursos 
la Ley de Pago a30 de ellos, volvimosa lo que ha- 
días, que no la están cían antes, que era utilizar los 
respetando nilos recursos para otras necesida- 
Servicios de Salud ni 4esdentrodelhospital. 

las municipalidades > - ¿Qué medidas cree que deben 

tomarse para ir resolviendo la 

arisis? 
de Salud Viña del Mar Quillota. — - Primero, el presupuesto que 

está en discusión debe conside- 
- ¿Tiene problemas similaresa — rarla deuda. Solamente el Van 
losdel Van Buren? Buren tiene una deuda cercana 
-Los mismos, siempre son los osuperioralos15.000 millones 
mismos problemas. El proble- — de pesos. Segundo, se tiene 
maes la falta de recursos ytam- — querestablecer el pagoa través 

de la plataforma automática 
del Estado, porquees lo único 
que garantiza el fiel cumpli- 
miento del presupuesto. Y lue- 
go, hay que tener un Ministerio 
deSalud que esté preocupado 
realmente del tema de salud. 
Yonolos veo preocupados co- 
mo estuvieron los gobiernos 
anteriores, no los veo reunién- 
dose con los proveedores, no 
los veo planificando. Yo no co- 
nozco al subsecretario de Re- 

de haber otras razones. - Creo que tiene que ver conla — des, mientrasquecon los delos 
mala utilización del presupues- — gobiernos de Piñera y de Ba- 

-¿HayotroshospitalesentaRegión — to y no haber comprado a tra- — cheletnosreunimoscontodos. 
de Valparaíso que esténenunasi- vés del sistema Sigfe, en el que — Hemos podido hablar con la 
tuación similar al Van Buren? los hospitales tenían un mane- subsecretaria de Hacienda, pe- 

-Hayotro malo que es el Gusta-— jo del presupuesto muy detalla- ro nohemos podido hablarcon 
vo Fricke, que es del Servicio do. Si usted revisa hacia atrás, — el ministerio de Salud. as 

  

  

  

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

22/10/2024
    $466.537
    $664.000
    $664.000

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

       7.200
       2.800
       2.800
      70,26%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 5


